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No vigésimo quarto  dia do mês de maio  de 2017,  com início às 1 

19h00, na  sala de reuniões do Escritório Regional da  Secretaria  2 

de Estado da Justiça, Trabalho e Direitos Humanos – SEJU  3 

situado na Av. Brasil, 2040  em  Cascavel – PR,   foi realizada a 4 

236ª Reunião Ordinária do CET,  com a presença dos(as) seguintes 5 

Conselheiros(as): Elizeu Oliveira de Freitas (suplente) -  SESA, 6 

Eliseu Sebastião Rocha  (titular)  -  SEDS,   José Toaldo Filho 7 

(titular) – FIEP, Paulo Sérgio dos Santos (titular) -  UGT, Leila Maria 8 

Raboni (suplente) – SRMTE/PR,  João Francisco Zafanelli Cubas 9 

(titular) – FECOMÉRCIO e   Adriano Carlesso (suplente) – NCST.  . 10 

Justificativas de ausência: Justificaram as ausências os seguintes 11 

conselheiros: Carlos Alberto  Gabiatto (CTB), Margaret Sbaraini (SEED),                                                                                                          12 

Daniel Nojima (SEPL), Fattyma Blum Gonçalves (FEPASC), Geasi Oliveira 13 

de Souza (FETRANSPAR), Helder Eduardo Vicentini (FACIAP), Ernane 14 

Garcia ferreira (CUT), Edson Antonio dos Anjos (FORÇA SINDICAL) E 15 

Cícero Aparecido Teixeira (SEJU). Convidados:  Ângela de Fátima 16 

Grande Carstens – SEJU/CIM, Suelen Glinski Rodrigues dos 17 

Santos(SEJU/Observatório do Trabalho),  Sidney Luiz Yarek 18 

(NCST), Reinaldo Bueno e  Aldameri Imthurm – SEJU/CET, tendo 19 

como pauta:  01. ABERTURA. 02.  Aprovação da  Ata nº 274 de 20 

abril/2017. 03.  Aprovação da Pauta. 04. Informes da Presidência e 21 

Secretaria-executiva. 05. Apresentação Análise do Mercado de Trabalho 22 

do Estado e na Região de Cascavel – Suelen Glinski -  23 

SEJU/Observatório. 06. Apresentação dos dados da IMO da Região - 24 

Ângela Carstens – SEJU/CIM. 05.  Lei 18.712/2016   – Angela Carstens -  25 

SEJU/CIM. 06.  Relatos dos Gts –  Conselheira Leila Raboni – 26 

SRMTE/PR. 07.  Outros Assuntos. 08.  ENCERRAMENTO.  A vice-27 

presidente Leila Maria Raboni (SRMTE/PR) iniciou a reunião agradecendo  28 

o chefe do Escritório Regional, Sr. Reinaldo Bueno que ofereceu o espaço 29 

para a realização da reunião descentralizada do CET em Cascavel  e 30 

informou sobre o estado de saúde do presidente, Sr. Cícero  Aparecido 31 

Teixeira que se encontra hospitalizado. Leila (SRMTE/PR) desejou ao 32 

presidente pronto restabelecimento. A vice presidente relatou  que no dia 33 

seguinte (25/05) haveria a reunião técnica com  todos os gerentes das 34 

Agências do Trabalhador da Regional, com os  integrantes dos Conselhos 35 

Municipais do Trabalho e  das lideranças locais, e,  por este motivo, propôs a 36 

alteração do item 03.  Aprovação da Pauta.  Leila informou que as 37 

apresentações dos itens  05 e 06 seriam repetidas  na reunião técnica, e 38 

desse modo,  poderiam ser  suprimidas desta  pauta. Aprovado.  02.  39 

Aprovação da  Ata nº 274 de abril/2017.  A vice-presidente  perguntou se 40 

todos receberam a ata da reunião anterior e se havia alguma alteração a ser 41 

efetuada. Após a correção da linha 34, onde faltou a palavra “com” a   Ata 42 
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aprovada.  04. Informes da Presidência e Secretaria-executiva.  43 

Procedida a leitura dos informes:  INFORMES 004/2017. Curitiba 24 de 44 

março de 2017.  1.  Recebido o Ofício 020/2017 do Conselho Municipal do 45 

Trabalho de São José dos Pinhais  (protocolo nº14.601.811-4)  solicitando 46 

dar publicidade a Lei 18.712 de 07 de março de 2016 a todos os Conselhos 47 

Municipais e informando que encaminharam à Câmara Municipal o pedido de 48 

Decreto Municipal nos mesmos termos da Lei. 2. Recebido o Ofício 021/2017 49 

do Conselho Municipal de São José dos Pinhais (protocolo nº14.601.770-3) 50 

solicitando informações sobre as Deliberações do CET. 3. Recebido os 51 

pedidos de homologação dos Conselhos de Florestópolis e Ibiporã. 4. 52 

Recebido do Escritório Regional de Cianorte, o Relatório sobre a utilização 53 

de mão de obra na colheita da cana naquela região. 5. Encaminhado o Ofício 54 

nº 007-CET ao conselheiro Klauss Dias Kuhnen cumprimentando pela gestão 55 

do CET  2016/2017.  6. Encaminhado o Ofício nº 008/2017 ao conselheiro 56 

Geasi Oliveira de Souza cumprimentando-o pela gestão do CET período 57 

2016/2017. 7. Encaminhado o Ofício nº 010/2017 ao Conselho Municipal de 58 

São José dos Pinhais em resposta ao seu Ofício nº  Ofício 021/2017-59 

CM/SJP. 8. Encaminhado   o Ofício nº 0112017-CET ao Conselho Municipal 60 

de São José dos Pinhais em resposta ao seu Ofício nº  Ofício 020/2017-61 

CM/SJP.  9. Justificativas de ausência dos seguintes conselheiros: Carlos 62 

Alberto Gabiatto (CTB), Margaret Sbaraini (SEED), Daniel  Nojima (SEPL),                                                                                      63 

Fattyma Blum Gonçalves (FEPASC), Geasi Oliveira de Souza 64 

(FETRANSPAR), Klauss Dias Kuhnen (FAEP), Helder Eduardo Vicentini 65 

(FACIAP), Ernane Garcia ferreira (CUT), Edson Antonio dos Anjos (FORÇA 66 

SINDICAL) e  Cícero Aparecido Teixeira (SEJU). A vice-presidente Leila 67 

informou que passaria para o item 6 da pauta, uma vez que os 2 itens 68 

anteriores ficariam para a reunião técnica. Leila fez a leitura dos ofícios 69 

encaminhados ao ex presidente Geasi e vice Klaus  cumprimentando-os pela 70 

gestão do CET no exercício de 2016/2017, objeto de deliberação na reunião 71 

anterior:   “Ao Senhor GEASI OLIVEIRA DE SOUZA Mui Digno Conselheiro 72 

do Conselho Estadual do Trabalho  Ofício  nº 008/2017-CET  Curitiba, 05 de 73 

maio  de 2017. Prezado Conselheiro: O Conselho Estadual do Trabalho, em 74 

reunião realizada no dia 26 de abril próximo passado,   decidiu por 75 

unanimidade,   manifestar o seu reconhecimento  pelo excelente trabalho 76 

realizado neste período em que esteve a frente deste Colegiado.  Lembrando 77 

Dalai Lama quando disse: “determinação, coragem e autoconfiança, são 78 

fatores decisivos para o sucesso. Não importam quais sejam os obstáculos e 79 

as dificuldades. Se estamos  possuídos de uma inabalável determinação, 80 

conseguiremos superá-los”, desejamos  sucesso em  seus novos projetos e 81 

em sua nova trajetória. Atenciosamente Cícero Aparecido Teixeira 82 

Presidente do Conselho Estadual do Trabalho. “ Na sequência a vice-83 

presidente fez a leitura do outro ofício: “Ao Senhor KLAUSS DIAS KUHNEN 84 

Mui Digno Conselheiro do Conselho Estadual do Trabalho.  Ofício  nº 85 

009/2017-CET.  Curitiba, 05 de maio  de 2017. Prezado Conselheiro: O 86 
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Conselho Estadual do Trabalho, em reunião realizada no dia 26 de abril 87 

próximo passado,   decidiu por unanimidade,   manifestar o seu 88 

reconhecimento  pelo excelente trabalho desempenhado  neste período em 89 

que esteve na  vice-presidência  deste Colegiado. Compartilhando os 90 

melhores ideais,  não poderíamos deixar de mencionar que o sucesso 91 

alcançado  foi alicerçado no respeito, compromisso e  seu profissionalismo. 92 

Atenciosamente: Cícero Aparecido Teixeira Presidente do Conselho 93 

Estadual do Trabalho.”  06.  Relatos dos Gts –  Conselheira Leila Raboni – 94 

SRMTE/PR.  Leila (SRMTE/PR) observou que se encontravam na reunião 95 

os conselheiros Cubas (FECOMERCIO) e Elizeu (SESA,  que compõem  os 96 

Grupos de Trabalho e que poderiam se manifestar  a respeito dos assuntos 97 

que seriam relatados.   Leila (SRMTE/PR)  mencionou  alguns  trabalhos  98 

que  estão sendo desenvolvidos, dando destaque para o mapeamento dos 99 

Conselhos Municipais que já  foi concluído.  Leila (SRMTE/PR) aventou a 100 

possibilidade de se  avaliar um novo modelo para funcionamento dos 101 

Conselhos com base no resultado das pesquisas.  A conselheira informou 102 

que se encontra pronta uma nova pesquisa e que  será aplicada em todos 103 

os Conselhos Municipais ainda no mês de junho.   A conselheira 104 

solicitou ainda,  que a Secretaria Executiva encaminhe para todos os 105 

conselheiros esta pesquisa, fixando uma data para o seu  retorno. Caso 106 

algum conselheiro queira acrescentar  alguma pergunta,  que se pronuncie 107 

até a data estipulada. O conselheiro Adriano Carlesso (NCST) disse que 108 

acha importante ter este ‘feed back’”. Na sequência houve um relato das 109 

experiências do Chefe do Escritório de Cascavel, Sr. Reinaldo Bueno sobre 110 

a sua atuação, no sentido de motivar os Prefeitos  e os chefes das Agências 111 

do Trabalhador para revitalizarem  os Conselhos Municipais do Trabalho em 112 

seus municípios.   Leila (SRMTE/PR) falou do mapeamento dos Conselhos 113 

Municipais que já foi realizado  e da  importância da participação de todas as 114 

representações do Conselho Estadual em solicitar a seus filiados  o 115 

engajamento nos CMTs dos municípios. Leila  (SRMTE/PR)  falou que nesta 116 

pesquisa  poderia se solicitar a informação  de qual as entidades  que  117 

compõem o Conselho Municipal dizendo que o Conselho tem que exercer 118 

este controle social no município. O conselheiro Toaldo (FIEP) observou que 119 

estas ações tem que se operacionalizar de cima para baixo para funcionar de 120 

fato.  O conselheiro Cubas (FECOMERCIO) falou que esta ação tem que 121 

partir  dos próprios conselheiros e que os mesmos  terão que acionar as 122 

suas Federações/Centrais. Leila  (SRMTE/PR) disse que na homologação 123 

dos Conselhos Municipais esses tópicos devem ser observados.  O 124 

conselheiro Elizeu (SESA) citou como exemplo, o Conselho da Saúde.  125 

Elizeu (SESA) sugeriu que se dividisse em quatro setores  o Estado do 126 

Paraná e que  se promovessem quatro  encontros chamando todos os 127 

envolvidos destas regiões,  com o intuito de discutirem   a proposta de se 128 

criar os Conselhos Regionais, caso seja essa a saída para o bom 129 

funcionamento  da  política. Leila  (SRMTE/PR)  disse que na hora da 130 
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solicitação de homologação destes Conselhos Municipais deverá ser 131 

verificado a composição dos mesmos e  sugerir aos gestores que busquem a 132 

participação das entidades identificadas na sua região. Cubas  (SRMTE/PR) 133 

disse que seria interessante  perguntar na própria pesquisa a questão do 134 

Conselho Regional.  Cubas também disse ser importante convidar  os 135 

conselheiros que tiverem interesse em participar do GT.  Ficou estabelecido 136 

quando for convocar as próximas reuniões do GT estender a todos os 137 

conselheiros. Aprovado. A conselheira informou que como a Cartilha  138 

elaborada para os Conselhos Municipais  foi submetida a apreciação de 139 

todos os conselheiros e  não houve nenhuma manifestação, pressupõe-se  140 

que todos  estão de acordo com o conteúdo da mesma e está então 141 

aprovada.  Houve na sequência uma discussão sobre a questão do quórum 142 

das reuniões, uma vez  que não havia o suficiente para deliberações. A vice-143 

presidente disse entender  que haverá de se rever estas reuniões 144 

descentralizadas, uma vez que todos aprovam o calendário e deveriam ter 145 

estas datas programadas para a participação.  Leila (SRMTE/PR) disse que 146 

é uma preocupação e que deve constar em ata este cumprimento do 147 

calendário.  Aprovado. Continuando os trabalhos, a vice-presidente  148 

informou que o conselheiro Carlos Alberto Gabiatto (CTB)  solicitou na 149 

reunião anterior,  informações sobre a contratação de trabalhadores  de fora 150 

do Estado,  para a colheita da cana-de-açúcar na região de Cianorte. Foi 151 

pedido ao Chefe do escritório Regional daquela região, Sr. Sidnei 152 

informações sobre o caso. A conselheira fez a leitura do relatório recebido 153 

do Escritório Regional de Cianorte sobre a utilização da mão de obra na 154 

colheita de cana de açúcar naquela região: “Em atenção à solicitação do 155 

Departamento do Trabalho desta SEJU, referente à mão de obra utilizada na 156 

colheita de cana-de-açúcar na região de Cianorte, após visita junto ao 157 

departamento de recursos humanos das empresas e contato telefônico,  158 

informo o que segue: A Região de Cianorte tem implantadas cinco Usinas de 159 

processamento de cana-de-açúcar, que produzem Etanol (álcool 160 

combustível) e açúcar sendo distribuídas nos seguintes municípios: CIDADE 161 

GAÚCHA: Conta com uma Unidade do Grupo Santa Terezinha – 162 

USACIGA, que produz Etanol, Açúcar e Energia Elétrica com o 163 

aproveitamento do bagaço de cana. Atualmente a empresa emprega cerca 164 

de 1.500 trabalhadores (já chegou a ter 2.500), mas com a mudança na 165 

legislação ambiental, que determina a proibição da queima dos canaviais a 166 

partir de 2018 e a crise econômica, foram sendo realizados investimentos na 167 

mecanização da colheita. Atualmente, 95 % da colheita é mecanizada, e a 168 

empresa buscou fora do município apenas 95 trabalhadores nesta 169 

safra, oriundos dos Estados da Bahia e Norte de Minas gerais. A empresa 170 

oferece: transporte de vinda/volta,  alojamento, assistência médica, 171 

transporte para o trabalho diário e alimentação aos trabalhadores. 172 

JUSSARA: Unidade Destilarias Melhoramentos S/A.  Conta com o total de 173 

1.675 trabalhadores (as), sendo que desse total apenas 294, atuam no 174 
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corte de cana, pois a empresa está mecanizando a colheita para cumprir as 175 

normas vigentes, hoje com percentual de 70 %.  A empresa não busca mão 176 

de obra fora do Estado, contratando apenas trabalhadores da região, que 177 

tem transporte de suas cidades, até o local de trabalho. RONDON. Usina do 178 

Grupo Santa Terezinha, tem em seus quadros, cerca de 196 trabalhadores, 179 

oriundos de Alagoas e Minas gerais, que recebem alojamento e transporte. 180 

SÃO TOMÉ. O GRUPO SANTA TEREZINHA, desativou a Unidade que tinha 181 

no município, realocando alguns trabalhadores em Rondon e Tapejara, 182 

mesmo assim, foram fechados cerca de 1.000, postos de trabalho, no final 183 

de 2016. TAPEJARA:Unidade do grupo Santa  Terezinha, conhecida como 184 

USAÇUCAR, produz Açúcar, etanol e Energia, do bagaço da cana. Conta 185 

com cerca de 2.700 trabalhadores, destes apenas 324 são cortadores de 186 

cana, de outros estados,  Bahia ( região de Irecê) e Alagoas (Junqueira), a 187 

empresa fornece alojamento e transporte aos trabalhadores. A colheita da 188 

safra está com 80 % de mecanização da área e segundo o gerente de 189 

Recursos Humanos, a empresa tem cerca de 44 máquinas, porém há falta 190 

de mão de obra qualificada, para operar os equipamentos, necessitando-se 191 

urgente de qualificação de trabalhadores. O Grupo santa Terezinha, achegou 192 

a adquirir um simulador para cursos e treinamentos, porém  faz-se 193 

necessário apoio para qualificação, que é feito ainda em parceria com  194 

SENAR, “se tivéssemos hoje 120 profissionais para operar essas máquinas, 195 

eu os contrataria todos”, disse o gerente de Recursos humanos, durante 196 

reunião com esta Chefia. A empresa solicitou apoio para qualificar 197 

trabalhadores. Também há falta de mão de obra qualificada para o Setor, de 198 

motoristas, operadores de máquinas pesadas, eletricista, torneiro mecânico, 199 

dentre outras. Conclusão: Após reunião com representantes das empresas 200 

do Setor, esta Chefia, constatou que diminuiu consideravelmente o número 201 

de trabalhadores da cana. Tanto os residentes dos municípios, quanto os que 202 

eram trazidos de outros estados, a mecanização da colheita foi fator 203 

preponderante.  Apesar de ser um trabalho, pesado, insalubre e até por 204 

vezes degradante, era o sustento de milhares de famílias da região, que tem 205 

hoje de buscar outras opções que não são fáceis, pois essa gama de 206 

trabalhadores em sua maioria, tem baixa escolaridade e dificuldades de 207 

colocação em novo emprego, além do que é um contingente muito grande de 208 

trabalhadores e trabalhadoras, que não podem ser absorvidos em seus 209 

municípios. Está ocorrendo um novo êxodo. Faz-se necessário o 210 

desenvolvimento de ações de qualificação, para os mesmos, pois temos 211 

vagas mais qualificadas e que tem salários maiores, mas muitos não tem 212 

condições de custear essas ações, até porque muitos cursos tem de ser 213 

realizados em parceria com as empresas do setor, pois não tem estrutura de 214 

ensino própria para desenvolver esse tipo de ação. Cianorte, 19/05/2017.  215 

Sidnei R Souza.  Técnico da SEJU.  Chefe do ER Cianorte.” Aprovado 216 

disponibilizar o relatório para todos os conselheiros.  Carlesso (NCST)  disse 217 

que seria interessante saber qual a porcentagem de contratação dos 218 
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trabalhadores da região.  Angela (SEJU/CIM) informou que poderá verificar 219 

no sistema esta informação e se prontificou de informar na próxima reunião. 220 

08.ENCERRAMENTO. E nada mais havendo a tratar, o presidente Cícero 221 

Aparecido Teixeira, (SEJU/DET) encerrou a 236ª Reunião do CET, da qual 222 

eu, Aldameri Imthurm, lavrei a presente ata. Curitiba 24  de maio  de 2017.  223 

 224 

DELIBERAÇÕES;  225 

 226 

01. Encaminhamento da nova pesquisa elaborada par todos os conselheiros 227 

dando prazo para se manifestarem sobre o conteúdo. 228 

03. Encaminhar a pesquisa para os Gerentes das Agências ainda no mês de 229 

junho.  230 

04. Estender o convite a todos os conselheiros para participarem dos Grupos 231 

de Trabalho Permanentes. 232 

05. Sugestão de realização de quatro encontros para definir Regionais. 233 

06. Aprovação da Cartilha para os Conselhos Municipais. 234 

07. Cumprimento do Calendário de Reuniões, principalmente nas reuniões 235 

descentralizadas que envolvem custos e necessitam de quórum. 236 

08. Encaminhamento do Relatório de Cianorte para todos os Conselheiros. 237 

09. Solicitado pelo conselheiro Carlesso (NCST) qual a porcentagem de 238 

contratação dos trabalhadores da região. Angela (SEJU/CIM) verificará no 239 240 241 242 243 244 245 246 247 248 249 250 251 252 253 254 255 256 257 258 259 260 261 262 263 264 265 266 267 268 269 270 271 272 273 274 275 276 277 278 279 280 


